

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO
CONCEDIÓ

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO X

PALMA DE MALLORCA
Viernes 29 de Agosto de 1919

Núm. 3.168

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

La enseñanza

primaria

Aumento de cuota

Los Directores de Colegios de primera enseñanza de esta ciudad han acordado, en vista del general encarecimiento de la vida, aumentar la cuota del alumno. Justifican el aumento en una circular dirigida a los padres de los alumnos; circular que hemos recibido y que dice así:

«Respetable Sr.: La excesiva carestía de las subsistencias y de todos los artículos indispensables para vestir y calzar, ha inducido a todas las clases sociales que viven de su trabajo, a mejorar en algún modo sus recursos.»

En el ramo de la Enseñanza, han sido aumentados los sueldos a los Catedráticos y a los Maestros nacionales. Solamente los Maestros privados, cuya labor es indiscutiblemente más penosa, estamos percibiendo los mismos honorarios que teníamos antes de la última guerra.

Algunas Instituciones religiosas dedicadas a la enseñanza primaria en Palma, hace tiempo que tienen establecidos honorarios superiores a los nuestros; y los que no los tienen, se disponen también a elevarlos; de manera que no será ya una novedad para las familias palmeñas el señalamiento por nuestra parte de una mensualidad más remuneradora que la actual.

En virtud de estas consideraciones, nos hemos reunido los Directores de los Colegios privados de esta ciudad, abajo firmados, y por unanimidad hemos tomado el acuerdo de establecer como mensualidad mínima, pagadera por adelantado, a partir del próximo mes de Septiembre, la cantidad de 750 pesetas por alumno, en vez de las que han venido pagando hasta ahora.

El buen criterio de los padres de nuestros alumnos comprenderá la justicia que nos asiste, mayormente cuando la inmensa mayoría de ellos han visto aumentados sus ingresos, bien por ser empleados públicos, agricultores, propietarios, industriales o comerciantes, y con la seguridad que ello ha de resultar en beneficio de la educación y de la instrucción de sus hijos, y en la confianza que hallarán justificado nuestro proceder, nos ofrecemos de U. muy atentos S. S.

José Balaguer, Jerónimo Costañó, Juan Cirer, José Ferrá, Pedro J. Garau, Juan Lladó, Mateo Palmer.

La becerrada

benéfica

Anoche hablamos con el Capitán general de esta región, Excmo. señor don Francisco San Martín, sobre la becerrada que la sociedad «La Veda» piensa celebrar el próximo mes de Septiembre.

Nos dijo que le había visitado la comisión nombrada para la realización de dicho festival, la que le suplicó que se dignara elegir a las señoritas que han de formar la presidencia en dicho acto.

El general, ante las reiteradas súplicas de los comisionados, aceptó el encargo.

Nuevas tarifas

ferroviarias

El «Boletín Oficial» publica las nuevas tarifas para pasajeros que la empresa Ferrocarril de Sóller ha solicitado. Helos aquí:

1.ª clase.—De Palma a Son Sardina, 0 65 pesetas. De Palma a Buñola, 1 30 id., de Palma a Sóller, 2 50 id.

2.ª clase.—De Palma a Son Sardina, 0 30 pesetas. De Palma a Buñola, 0 65 id., de Palma a Sóller, 1 90 id.

Los menores de 6 años y mayores de 3, pagarán la mitad de los precios anteriores, según la clase que ocupen.

Escuela Normal

de Maestros

Con arreglo a lo prevenido por las disposiciones vigentes, durante todo el mes de Septiembre próximo venidero, plazo improrrogable, en sus días hábiles, y de diez a doce de la mañana, quedará abierta la matrícula ordinaria de enseñanza oficial, de las signaturas que comprende la carrera del Magisterio.

La matrícula deberá solicitarse del señor Director.

También se previene a los interesados que la matrícula extraordinaria queda abierta con las mismas condiciones que la ordinaria, pero con derechos dobles, del 1 al 10 de Octubre.

La huelga marítima

Dice un diario de Barcelona: «En la Sociedad de Maquinistas Navales se nos dijo ayer que los oficiales y maquinistas del vapor «Rey Jaime I» habían visitado a los presidentes de las Asociaciones de Capitanes y Maquinistas para anunciarles su adhesión a las gestiones de las respectivas Sociedades, haciendo resaltar que no están a bordo de dicho buque por ser adictos a los armadores, como se ha dicho en los periódicos, sino por la autorización que recibieron de los presidentes. Estos les agradecieron la aclaración y les repitieron nuevamente la conveniencia de que siguieran en sus puestos para no entorpecer las comunicaciones con las Baleares.»

Ayer salió, como de costumbre, el vapor correo «Rey Jaime II», para Ibiza y Valencia.

A su bordo embarcó la antigua oficialidad del buque.

También salió el oficial desembarcado señor Nadal, habiendo, por lo tanto, desembarcado el oficial que embarcó en Valencia.

Esta mañana ha llegado de Ibiza y Alicante el vapor «Mallorca».

Según noticias que hemos adquirido, en este último puerto no se halla fondeado ningún buque.

Por dicho motivo la situación allí sigue en el mismo estado.

Del mar

Entradas

Esta mañana ha llegado el vapor «Mallorca», de Ibiza y Alicante.

Salidas

Esta noche ha salido para Cartagena el pailebot «Joaquín Barceló».

Esta mañana ha salido el bergantín «Colón», para Barcelona.

También ha salido el vapor «Ciudad de Palma», para Cabrera.

Despachados

Para salir para Barcelona, está despachado el pailebot «Miramar», con cargamento de carbón.

Esta tarde, a las seis y media, debe salir el vapor «Mallorca», para la Ciudad Condal.

Buques esperados

Esta tarde debe llegar el vapor correo de Cabrera.

Mañana es esperado el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

Notas de Sociedad

Fallecimientos

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica, ha fallecido en esta capital doña Natividad Ortelli Montaña, de Borrás, quien por sus cualidades se conquistaba el afecto de cuantos tenían el gusto de conocerla, habiendo sido su muerte muy sentida entre sus relaciones.

D. E. P.

Enviamos a su afligida familia, especialmente a su esposo don Gabriel Borrás, la expresión de nuestro pésame.

De viaje

Esta mañana han llegado de Alicante, a bordo del «Mallorca», don Pedro Galmés, don Sebastián Soler y señora, don Eduardo Martínez y don Rafael Vassallo.

Vida deportiva

Tiro de Pichón.—Las tiradas de ayer

Ayer, por la tarde, organizadas por la sociedad «Veloz Sport Balear», se celebraron en el Velódromo de Tirador, las tiradas de pichón de «Campeonato de Mallorca», otra para disputarse el premio del Excmo. señor Capitán general y una tercera especial y fuera de programa.

Asistieron a la tirada el Capitán general, señor Sanmartín, y distinguido público, que ocupaba la tribuna de los socios.

Para la primera tirada, «Campeonato de Mallorca», se inscribieron los siguientes tiradores: Martorell, Viñals, Fuster, Ramis de Ayreñol, Rossifol de Zegranada, Terrasa, Vert, Alemany, Oliver, Ferrer, Socías, Pomar, Fortuny, Villena, Esbarranch, y Quint Zaforteza.

La «poule» era a siete pájaros, a excluir a los dos cerros. Empezada la tirada, los pichones salieron completamente quedados, dándose así cuatro vueltas, al final de las cuales quedaron ya solos los señores Vert, Viñals, Oliver y Fortuny; el quinto pájaro lo fallaron Verd y Viñals, quedando excluido el primero por tener dos cerros; al sexto pájaro siguió Oliver sin cerro; mató Viñals el suyo y falló Fortuny; se tiró el séptimo pájaro matando Viñals y Oliver, fallando, empero, Fortuny, que quedó excluido. Quedó, por lo tanto, «Campeón de Mallorca»; el distinguido joven de Sóller don Francisco Oliver, quien hizo una espléndida tirada, sin fallar ningún pichón; el nuevo Campeón fue aplaudidísimo, ganando la medalla de oro.

El segundo premio, pistola browning, la ganó don Jaime Viñals.

En la segunda tirada, «poule» a cinco pájaros, con exclusión de un cerro, se suscribieron los mismos señores que en la tirada anterior; premios, un objeto de arte, regalo del Excmo. Sr. Capitán general, y fiambra «Thermos», regalo del «Veloz Sport Balear». En esta tirada, al llegar al cuarto pájaro, quedaron solos los señores Terrasa, Viñals y Oliver; falló Terrasa el suyo, y se desarrolló una lucha interesante entre los dos campeones de la escopeta, señores Viñals y Oliver, quienes mataron sucesivamente el sexto y séptimo pichón; se tiró el octavo, que fue muerto por Viñals y fallado por Oliver, que-

dando, por lo tanto, Viñals, en posesión del regalo del Excmo. señor Capitán general, y Oliver del aparato «Thermos».

El activo presidente del «Veloz», que ha estado trabajando eficazmente durante las dos tiradas, acompañó al ganador señor Viñals, a la tribuna, presentándole a nuestra primera autoridad militar, quien le felicitó por su brillante tirada.

Después, y fuera de programa, se tira una tercera poule, a cinco pájaros, con exclusión a los dos cerros, en la que se agrega a los tiradores apuntados don Domingo Picornell. Empezada la tirada, va poco a poco anocheciendo, haciéndose por ello los tiros más difíciles. Quedaron, por fin, empatados a cinco pájaros los señores Picornell y Esbarrach, no deshaciéndose el empate y repartiéndose, entre ambos, el premio en metálico.

Sotnas

La cuestión del aceite

El vocal de la Junta reguladora del precio del aceite don Jaime Alorda, Catedrático de Agricultura de este Instituto, visitó ayer al Gobernador para manifestarle que su insistencia a la reunión que celebró anteaayer dicha Junta obedeció a no haber llegado oportunamente a sus manos la papeleta de convocatoria; habiéndole añadido que su opinión coincidía, respecto a los acuerdos tomados en dicha reunión, con la sustentada en la misma por los señores Gobernador y Verger en contra de la de la mayoría de la Junta, que integraban solamente los vocales comerciantes y productores.

Al mismo tiempo, el señor Alorda ha solicitado suscribir el voto particular que ha presentado, en contra del indicado acuerdo, el vocal señor Verger.

Además, el señor Alorda ha dirigido al Ministro de Abastecimientos el siguiente telegrama:

«Vocal Junta reguladora precio aceite que suscribe protesta contra acuerdo que mayoría Junta, con varios votos contra, entre éstos el del Gobernador, tomado última reunión de aumentar tasas aceite que dictó V. E.»

Como acuerdo constituye infracción R. O. de V. E., que espero dignarse revocar acuerdo.

Salúdale, Jaime Alorda, Catedrático Instituto».

Taurinas

Para el próximo domingo, día 31, a las cinco de la tarde, se anuncia una novillada, en la plaza de toros de Felanitx, en la cual se lidiarán, banderilearán y serán muertos a estoque cuatro hermosos novillos toros, de la renombrada ganadería de Garrido Santamaría, por los novilleros «Andrésito» y Alfredo Ortells, con sus correspondientes cuadrillas, de picadores y banderilleros.

Por telegrama que ha recibido la Empresa de la plaza de toros de Inca, se sabe que han sido ya encajonados los 6 novillos toros del señor Marqués de Villagodio, que han de ser lidiados en dicha ciudad el día 7, del próximo mes de Septiembre. El sábado llegará en el vapor «Rey Jaime I».

El diestro «Ventolrá», según nos comunica la empresa, el domingo 24, en Barcelona, obtuvo, toreando y matando, un gran éxito.

Van aumentando cada día los encargos de localidades para asistir a esta novillada.

Funciones religiosas

He aquí el programa de la solemne oración de Cuarenta Horas con que se honrará a los Sagrados Corazones de Jesús y de María en el oratorio del Colegio de Nuestra Señora de la Consolación:

Día 31 Agosto.—A las siete y media, misa de comunión general, con motetes, exponiéndose a continuación el Santísimo Sacramento. A las diez, tercia y misa cantada con sermón, que predicará el Rdo. don Juan Tomás. A las siete y media de la tarde, rosario y coronita de desagravios.

Día 1 de Septiembre.—A las seis y media, exposición del Santísimo. A las diez misa cantada, y por la tarde, rosario y coronita de oro.

Día 2.—Exposición y misa cantada como el día anterior. Por la tarde, rosario, Trisagio cantado y a continuación el Te Deum y la reserva.

La industria del calzado

Telegrama

Se ha expedido el siguiente telegrama: «Madrid.

Ministro Abastecimientos.

Desesco evitar conflicto industria balear calzado y curtidos, causa cuyo gravamen exportación tenemos veinte mil operarios huelga forzosa, suplico vuestro cese suspenda Real orden prohibitiva exportación pieles en bruto, único medio conseguir abarataamiento calzado, abriendo, si lo estima conveniente, información para mejor proveer.

Ruego además vuestro cese disponga medidas conducentes encaminadas evitar vigencia fabulosos precios que rigen venta pieles curtidas y calzado al detall.



LA SEÑORA
Doña Natividad Ortelli Montaña
DE BORRÁS
Falleció ayer
Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
Q. E. P. D.

Su desconsolado esposo D. Gabriel Borrás, hijo (ausente), hijas, hermana, hermanas políticas, nietos (ausentes), primos, sobrinos y demás parientes, suplican la encomiendan a Dios y asistan al rosario que se rezará en San Miguel esta tarde a las seis y media, a la conducción del cadáver a la última morada acto seguido; y al funeral que se celebrará mañana sábado a las once en la parroquia de San Miguel.

Casa mortuoria: San Miguel, 31-2. No se invita particularmente.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa comunión o parte de rosario que rezen por el alma de la finada.

Salúdale afectuosamente—Antonio Coll, teniente Alcalde y presidente Casino Republicano distrito quinto».

Hacia la solución del conflicto

Hemos recibido de la «Unión Industrial» las siguientes líneas:

«El señor Presidente de «La Unión Industrial» ha recibido de Madrid el siguiente despacho telegráfico:

«Celebradas reuniones con ponencia permanente que han cristalizado fórmula que conocemos aceptará el ministro. En principio buena disposición entre todos los gremios de los cuales nacerá un potente Sindicato de cueros y calzado, asegurando cantidad necesaria hasta fin de año al Gobierno, de tipos tasados denominados nacionales a precios módicos, los cuales el sindicato surtirá al país a un precio reducido, a la diferencia de precio que cargarán los fabricantes al que tendrá compromiso el sindicato de servir al detallista, siendo repartidas proporcionalmente todas las firmas sindicadas. Se están precisando detalles concretar tipos y precios. Se trata de una operación muy laboriosa y de suma importancia. Es dable poder asegurar que a cambio de este compromiso quedará autorizada exportación calza. Comuniquen noticias a dichos gremios.

Tan pronto pueda, pasará a esa.—Benazet».

El señor Rosselló, Presidente de «La Unión Industrial» dio cuenta a la comisión mixta de obreros y patronos que diariamente se ha venido reuniendo en dicha Federación, de dicho despacho telegráfico y en su consecuencia aquella acordó que se reanude el trabajo en todos los talleres, cuyos fabricantes tengan por conveniente hacerlo, el próximo sábado, sin perjuicio de volver al paro, si salieran frustradas las esperanzas que hace concebir el telegrama que dejamos copiado, cuya actitud está en armonía con las manifestaciones que dicho Presidente de «La Unión Industrial» hizo desde el primer momento que estalló el aludido conflicto, a la primera autoridad civil, o sea que el paro no era en son de amenaza ni protesta, sino que obedecía simplemente a la imposibilidad de poder seguir trabajando, por no tener donde poder colocar el calzado que se venía fabricando.

Se ha dirigido a los Excmos. Sres. Presidente del Consejo de Ministros y Ministro de Abastecimientos el siguiente telegrama: «R. O. promulgada V. E. gravando exportación curtidos calzados demuestra elocuentemente no se ha hecho el obligado detenido e imprescindible estudio debe hacerse cuestiones tan delicadas de cuya acertada resolución depende la ruina o la prosperidad de importantes industrias y la miseria, el hambre o bienestar de millares familias obreras esparcidas por toda España. Respetuosamente ruego a V. E. se informe exacta fidedignamente precios primeras materias necesarias fabricaciones curtidos calzado que casi su totalidad se importan extranjero tasando después a precio razonable en armonía coste primeras materias el calzado necesario consumo nacional declarando libre exportación sobrante producción que alcanza más del ochenta por ciento y obligando a fabricantes exportadores calzado firmar en Aduanas salida compromisos sólidamente garantizados obligándoles suministrar a los detallistas a precios tasa calzados necesiten mediante vales que podrían facilitarse en las mismas Aduanas contra pego inmediato de la mercancía.

Mateo Garau, ex diputado a Cortes por Mallorca».

El puerto de Palma

El dragado

La «Gaceta» publica el siguiente real decreto:

«Artículo único. Se autoriza al Ministro de Fomento para subastar las obras del dragado y desmonte de rocas submarinas en el puerto de Palma de Mallorca, con arreglo al proyecto aprobado por Real orden de veintinueve de Mayo último, cuyo presupuesto de contrata importa la cantidad de seiscientos cuarenta y nueve mil doscientos noventa y nueve pesetas veintitres céntimos, y al pliego de condiciones particulares y económicas.»

Dado en Santander a veintidós de Agosto de mil novecientos diez y nueve.—Alfonso».

Sobre una nota oficiosa

Habla el Gobernador

El Gobernador se ha mostrado sorprendido por la nota publicada en la Prensa por la Junta local de reformas sociales, «pues jamás—he dicho—, ni particular ni oficialmente, ha hecho manifestaciones que directa ni indirectamente hayan podido ser molestas para aquella Junta, pues si algún periódico ha podido atribuírselas me han pasado, por el to; de lo contrario, las hubiera hecho rectificar».

Suplicó el señor Díez que así lo hicieran constar los diarios, añadiendo que si ha intervenido en algunos asuntos sociales ha sido a requerimiento de una de las partes, no tratando nunca de menoscabar los derechos de la repetida Junta.

Dos incendios en Selva

El sábado pasado se declaró un incendio en el monte comunal de dicha Selva y punto conocido por «Voite de S'ausina».

Se quemaron unos 80 pinos maderables y unos 200 jóvenes, quedando el fuego dominado después de cuatro horas de incendio.

Las pérdidas se calculan en unas 500 pesetas.

El mismo día, en el expresado monte, por la «Voite de Ca Na Canta» se declaró otro incendio, quemándose 70 pinos maderables y 120 jóvenes, calculándose los daños en unas 500 pesetas.

Se cree que ambos incendios fueron casuales.

Pago de haberes

El lunes, día primero del próximo mes de Agosto se abrirá el pago de los haberes de las Clases pasivas en la Depositaria de esta Delegación de Hacienda en la forma siguiente:

Día 1.º Montepío Militar, Montepío Civil, Pensiones remuneratorias, mesadas de supervivencia y Jubilados.

Día 2.º Retirados de Guerra y Marina.

Días 3 y 4 Nominas sin distinción.

Cámara de Comercio

El conflicto de los tranviarios y la huelga de metalúrgicos.—La industria del calzado

Presidió don Miguel Salom y asistieron los señores Aizamor, Magraner, Liabrés, Garí, Vadell, Coll, Salvat, Corró, Bonet, Fabregas, Catalá, Ferragut, Granada y Planas, y se excusó el señor Canet.

Después del despacho ordinario, la Cámara quedó enterada:

De una carta del señor Cónsul de Francia en esta ciudad, en la que manifiesta ser todavía exigido el certificado de origen y de fabricación para las mercancías de procedencia de países neutrales y destinadas a la zona francesa de Marruecos.

Del estado en que se encuentran gestiones tan importantes como las llevadas a cabo últimamente por esta Cámara, relativas a diversos órdenes de interés local, especialmente el que afecta a las comunicaciones marítimas de esta Isla, respecto a cuya petición de reimplantación de las mismas se ha insistido estos días pasados.

Y de una circular de la «Unión Ibero-Americana» encaminada a que este año revista proporciones aún mayores que las ya considerables alcanzadas en los años pasados, la «Fiesta de la Raza» que se celebra el 12 de Octubre, y a la que esta Cámara acostumbra adherirse.

Acto seguido la Presidencia manifestó el objeto principal de esta sesión extraordinaria que había sido convocada a requerimientos de la Federación de Sociedades patronales

Conferencias telegráficas

SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DEL CORREO DE MALLORCA

DESDE MADRID Los Reyes en el Norte

Madrid, 29 (1'00).
El Rey sale de Santander
Santander.—Ha marchado para Bilbao S. M. el Rey.
Realiza el viaje por mar a bordo del acorazado «España».
Convoya a este buque el torpedero «Bustamante».

Salida de la Reina de Santander
Santander.—Ha marchado para Bilbao, en automóvil, S. M. la Reina doña Victoria Eugenia.

El Rey en Bilbao
Bilbao.—A las 12'30 ha llegado a este puerto el acorazado «España», conduciendo a su bordo al Monarca.

Poco después del «España», ha llegado el «Bustamante».
En el muelle han cumplimentado a S. M. las autoridades y gran gentío.
Este ovación delirantemente al Monarca. D. Alfonso se interesó mucho por los problemas sociales de la localidad.

Llegada de la Reina Victoria a Bilbao
Bilbao.—Poco después del Rey, llegó a Bilbao la Soberana, procedente, como su augusto esposo, de Santander.

Doña Victoria Eugenia ha venido en automóvil.
La han cumplimentado las autoridades. Mas tarde la Reina siguió su viaje para San Sebastián.

¿Sucesos en Lisboa?

Madrid, 29 (1'00).
Un rumor
Esta pasada tarde circuló por Madrid el rumor de que en Lisboa habían ocurrido graves sucesos.

El rumor corrió rápidamente por los centros políticos, haciéndose muchos comentarios.
Se desconoce el alcance de los sucesos.

Sin noticias oficiales
Los periodistas fuimos, en busca de noticias sobre los supuestos sucesos de Portugal, a la Legación de dicho país en Madrid.

También estuvimos en los centros oficiales.
Tanto en éstos como en la Legación portuguesa se nos manifestó que ignoraban los sucesos a que aludían los rumores.

Manifestaciones de Salvador Canals

Madrid, 29 (1'00)
La cuestión social en Barcelona.—La unión de los conservadores.—El presupuesto de reconstitución

El Subsecretario de la Presidencia, don Salvador Canals, nos recibió ayer, en su despacho, a los periodistas, a quienes nos hizo las siguientes manifestaciones:

«Esta tarde se reunirán los señores Sánchez de Toca y Amado para tratar de la cuestión de Barcelona.

Respecto a los rumores que circulan sobre la posible unión de los conservadores, he de decirles que, efectivamente, se hacen trabajos para lograrla».

Uno de los periodistas le dijo que Romanones había manifestado que en el Congreso tratará de la conducta del Gobierno sobre la cuestión social, pues los conservadores habían ido mucho más allá que los liberales.

A ello contestó el Subsecretario: «Entonces hablaremos, pues nosotros seguiremos gobernando y preparando el amplio presupuesto de reconstitución».

De San Sebastián

Madrid, 29 (1'00)
Llegada del Conde de Romanones.—Banquete

San Sebastián.—Ha llegado a esta población el señor Conde de Romanones. En la estación le esperaban sus amigos. Estos le obsequiarán luego con un banquete.

El señor Conde de Romanones seguirá después su viaje a Biarritz.

Arrollado por un «auto»
San Sebastián.—Al descender del tranvía el Ingeniero director del puerto de Pasajes, don Ramón Elosegui, fué arrollado por un «auto».

El automóvil le arrastró varios metros. El señor Elosegui se halla en estado gravísimo.

Desmintiendo noticias.
San Sebastián.—El Ministro de jornada, señor Marqués de Lema, ha desmentido las noticias publicadas en los periódicos franceses sobre supuestas operaciones en la zona española en Africa.

Añadió el Ministro de Estado que estas

noticias sólo tienden a intranquilizar al país.

Las oposiciones a vice cónsules
San Sebastián.—El día 5 expira el plazo para presentar solicitudes para las oposiciones a vice-cónsules.

Para adquirir el cuadro de la Virgen de Aranzazu
San Sebastián.—Se ha celebrado una reunión presidida por el Obispo de Vitoria.

En ella se acordó adquirir, por suscripción, el cuadro de la Virgen de Aranzazu, obra del ilustre pintor don Elías de Salaverria.

Del Extranjero

Madrid, 29 (1'00)
EE. UU. intervienen en Méjico
Washington.—Se ha confirmado la intervención de EE. UU. en Méjico.

Se han reclutado 15.000 hombres, quienes, al primer aviso, marcharán hacia la frontera mejicana.

Wilson recela del Senado de su país
Washington.—Wilson ha publicado un manifiesto, dirigido al país, llamando la atención sobre las maniobras políticas de la comisión del Senado, de la que dice que, con su obstaculización, puede hacer fracasar el tratado de paz firmado por América.

En Hungría se acentúa un movimiento político con tendencia cristiana
Budapest.—Va acentuándose cada día un nuevo movimiento político con tendencia cristiana.

Ayer se celebró una gran manifestación, congregándose numerosa concurrencia ante el palacio del Archiduque.

Este pronunció un discurso siendo aclamado.

De Provincias

Madrid, 29 (1'00)
De Granada.—El conflicto del azúcar
Granada.—Sigue en igual estado el conflicto del azúcar, en la fábrica de San Fernando.

Se teme secundar el paro los obreros de las demás fábricas.
Por ahora no se vislumbra una solución.

De Vigo.—A un «boicot» se contesta con el «lock-out»
Vigo.—A consecuencia del «boicot» declarado por los dependientes de comercio al establecimiento «Las Américas» los patronos han declarado el «lock-out».

De Oviedo.—Contra el juego
Oviedo.—El Gobernador ha publicado una circular contra el juego a los prohibidos.

Política

Madrid, 29 (1'00)
Burgos Mazo, sin noticias
El señor Burgos Mazo nos dijo a los periodistas, que carecía de noticias interpretándolo como buena señal.

Corrigiendo deficiencias
El Director general de Prisiones ha declarado que ha tomado las medidas necesarias para corregir las deficiencias que se han notado en la cárcel de Barcelona.

«La Gaceta»
La «Gaceta» publica una disposición ampliando las atribuciones de nuestro alto Comisario en Marruecos.

También publica otra fijando la dotación del Cuerpo de Seguridad con arreglo a la ley del 14 del actual.

La Bolsa

Madrid, 29 (1'00).
Cotización de ayer

Interior contado.	00'00
Amortizable 5 por 100.	97'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Banco de España.	518'00
Compañía Tabacalera.	315'00
Francos.	65'75
Libras.	22'22
Exterior.	88'70

De esta mañana

Madrid, 29 (5'30)
Manifestaciones de Burgos Mazo

La huelga marítima.—Las huelgas en Barcelona
El señor Burgos Mazo, al recibimos esta madrugada a los periodistas, nos ha manifestado que nada de nuevo tenía que comunicar respecto a la huelga de marinos, «la que—nos ha indicado—ha quedado reducida al personal de la Compañía «La Transmediterránea»».

Nos ha añadido que parece que el paro no será secundado por el personal de las otras Compañías.

«De Barcelona—ha seguido diciéndonos—me comunican que la huelga marítima sigue igual; que los obreros carpinteros que huelgan ascienden a 10.077; en el ramo de construcción, por haber cerrado los talleres 1.131 patronos, huelgan 34.800 obreros, y que, por haber igualmente cerrado 24 patronos de fábricas de cartón, huelgan 6.054 obreros».

De provincias

De Toledo.—Incendio en el campo
Toledo.—Han sido consumidos por un incendio los pastos de la dehesa «Celada».

Otro incendio destruyó, en la dehesa «Peñascos» 170 arrobas de corcho y mucho monte bajo.

Las pérdidas por ambos incendios son muy importantes.

De Córdoba.—Huelga resuelta
Córdoba.—Se ha resuelto la huelga de pañaderos por acceder los patronos a las prestaciones de los obreros.

De Tenerife.—Dos montes ardiendo. 10.000 árboles quemados
Tenerife.—Después de grandes esfuerzos, ha sido extinguido el incendio declarado en uno de los montes de Tenerife.

Ardieron diez mil árboles frutales. Las pérdidas son enormes.

La intensidad de las llamas fué tal, que, a gran distancia del siniestro, dejaron secos los frutos de los árboles.

Hoy arde el monte León.
Del Extranjero
El aviador Banker
Torrento.—El coronel Banker ha realizado el circuito Torrento-Nueva York-Torrento. Al terminar el arriesgado «raid», Banker tenía el brazo helado.

El tratado con Austria
París.—A causa de las modificaciones que se tendrán que introducir en el tratado con Austria, éste no podrá ser entregado hasta el 10 de Septiembre.

Explosión de un monitor inglés
Londres.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial:
«El monitor inglés «Glow Worm» ha sufrido una gran avería.

Esta ha sido a consecuencia de una explosión ocurrida a bordo de dicho buque. Este, al ocurrir el hecho, se hallaba en aguas de Rusia septentrional.

A consecuencia de la catástrofe resultaron 20 muertos.
Hay, además, 40 desaparecidos.

Reunión del Consejo Supremo aliado
París.—Se ha reunido el Consejo Supremo de los aliados.

Presidió la reunión el presidente del Consejo, señor Clemenceau.

Los consejeros se ocuparon en la redacción definitiva del tratado de paz con Austria, adoptando las cláusulas sobre puertos, vías fluviales y férreas y organización del trabajo.

También se ocuparon los renidos en la cuestión de la Alta Silesia.

Rumanía y la cuestión húngara
Basilea.—La oficina de la Prensa rumana ha declarado oficialmente que las autoridades no favorecerían el advenimiento del Archiduque José en Hungría.

Las elecciones en Rumanía
Basilea.—Ha sido fijada oficialmente la fecha del día cinco de Octubre para que se celebren las elecciones de diputados.

La elección de senadores tendrá lugar el mismo mes, el día 14.

Desaparición de un cuadro famoso
Roma.—Ha desaparecido de la Pinacoteca de Bolodia la famosa obra la Madona de Raibaldini.

El cuadro fué sustituido por una fotografía iluminada.

El Senado belga ratifica el tratado de paz
Nauen.—El Senado belga ha ratificado unánimemente el tratado de paz con Alemania.

La situación en la Alta Silesia
París.—La situación en la Alta Silesia es horrible.

En Catowice han sido muertas 200 mujeres las cuales se habían sublevado.

En Szopienice, después de las batallas libradas, las calles quedaron llenas de cadáveres de obreros.

De Budapest.—El nuevo Gobierno
Budapest.—El nuevo Gobierno ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidencia e Interior, Friedrich; Estado, Cziki; Agricultura, Rubinech; Guerra, Schebzer; Abastecimientos, Ereky; Instrucción y Cultos, Husar; Justicia, Baloghi; Higiene, Sillery; Propaganda, Haller; Trabajo, Oler; Comercio, Hennerlich; Hacienda, Gruem.

Manifestaciones del Archiduc José
París.—El Archiduc José de Hungría ha manifestado que subió al Poder para poner dique al bolcheviquismo armado.

Ha añadido que, aunque se aleja de la política, está dispuesto a impedir el retorno de los bolcheviquis.

da y Orundy, enclavados en lo que fué Africa oriental alemana.

Inglaterra considera esta cesión como un verdadero regalo, pues en el acuerdo ha hecho notar que el Africa oriental alemana entera, se le había asignado a ella, para así ejercer el mandato que el tratado de paz le impuso.

Los bolcheviquistas ocupan Pskoff
Stokolmo.—Parece confirmarse la noticia de que los bolcheviquistas han ocupado Pskoff.

Victorias de Denikin sobre los bolcheviquis
Carnavón.—En contra de las noticias tendenciosas publicadas por los bolcheviquis, se sabe que el ejército del general Denikin sigue brillantemente sus progresos sobre los bolcheviquis.

El general Damontow que manda la caballería antibolcheviquista realizó una excursión penetrando en Tambow donde cogió 15.000 prisioneros y desarmó otros 200.000 mandándolos a sus casas.

Un regimiento rojo se unió a estas fuerzas así como cuarenta oficiales.

Después de destruir algunos depósitos las fuerzas del general Damontow evacuaron la población.

De Beyrouth.—Depósito de municiones destruido.—Catástrofe evitada
París.—Ha quedado destruido el depósito de municiones de Beyrouth.

Un oficial del destacamento evitó que el fuego se propagara a las cajas de dinamita.

El arrojó del oficial fué verdaderamente heroico y salvador, pues aislando dichas cajas, evitó que volara la ciudad.

Prensa Asociada.

DESDE BARCELONA

La situación actual

Barcelona, 29 (5'30)
El «lock-out» del ramo de construcción se extenderá a otros oficios

Se dice que, a partir del próximo lunes, el «lock out» que vienen sosteniendo los patronos del ramo de construcción se extenderá a los patronos cerrajeros, marmolistas, yeseros, picapedreros, ebanistas y aserradores.

También se trabaja para que secunden esta actitud los patronos ferreteros y los almaceneros de muebles, cerrando todos sus respectivos comercios.

La huelga marítima.—Tripulación que desembarca.—Aviso de los marinos
La huelga marítima sigue en el mismo estado de los días anteriores.

Ayer no salió buque alguno perteneciente a las Compañías del Mediterráneo.

Entraron en este puerto los vapores «Rey Jaime I» y «Roger de Lluria», este último procedente de Canarias.

La tripulación del «Roger de Lluria» se adhirió a los huelguistas, desembarcándose.

La Asociación de marinos ha avisado al público, y sobre ello llama su atención, para que no se deje sorprender acerca del proceder de algunos desahogados que, fingiéndose huelguistas, recorren los domicilios solicitando subvenciones para sostener la huelga.

Otras noticias

Fallecimiento
Ha fallecido en esta ciudad el senador vitalicio señor Barret Colom.

El finado pertenecía al partido conservador.

Don Fernando Weyler
A bordo del vapor «Rey Jaime I» llegó ayer a esta población, procedente de Palma, el senador por Baleares don Fernando Weyler, quien permanecerá aquí hasta el sábado, esperando a su padre, don Valeriano, para marchar juntos a Madrid.

Detención de un ganadero
Ha sido detenido el ganadero don Ramón Avellán, dueño de 920 cabezas de ganado que fueran aprehendidas por las autoridades en el momento en que iban a ser internadas en Francia.

El Gobernador y los vuelos de los hidroaviones
El Gobernador civil interino ha prohibido a los aviadores italianos que efectúen vuelos sobre la población a baja altura.

Nuevo periódico
Se asegura que dentro de breves días aparecerá aquí una nueva edición del diario «El País», dirigida por Lerroux.

Sueltos y noticias

Mutualidad Balear contra incendios
Como verán nuestros lectores en el anuncio que hoy publicamos, esta sociedad ha acordado un dividendo pasivo a sus asociados de ochenta céntimos por cada mil pesetas del valor nominal de cada seguro; dividendo que es el primero que ha tenido que cobrar de los asegurados a partir de la fecha de su constitución que tuvo efecto en 1915.

«Unión Industrial», a instancia de los vocales de esta Cámara que al mismo tiempo lo son de aquella entidad, para tratar de los conflictos sociales latentes actualmente en Palma.

El señor Llebrés explicó los motivos de los requerimientos de la «Unión Industrial» y la necesidad de que la Cámara intervenga en las injustificadas represalias de que, con motivo de la huelga de tranviarios, son víctimas algunos comerciantes de esta capital. Expuso los perjuicios que ocasiona la huelga de metalúrgicos, manifestando que no afecta a salarios sino que sólo se funda en la imposición de los obreros de tener en cada taller un delegado fiscalizador de los actos del patrono, y que representa otra autoridad extraña a éste.

El señor Garí, Presidente del gremio de patronos metalúrgicos, hizo historia de dicha huelga y expuso la necesidad de que la clase patronal se una para la defensa de los intereses que les son comunes; manifestaciones a las que siguieron las del señor Vadell, relacionadas con hechos ocurridos, intervinieron el señor Ferragut respecto a los mismos y también el señor Alzamora con el objeto de encontrar un medio para que la Cámara pudiera intervenir en el asunto.

Y después de hacer uso de la palabra varios otros señores, se acordó: Que la Cámara declare que ve con sentimiento el estado de cosas de la huelga de metalúrgicos y que está dispuesta a hacer gestiones encaminadas a solucionar la armónicamente; designándose para ello una comisión compuesta de los señores Mulet, Alzamora, Llebrés y Cañellas.

Otro asunto, importantísimo, manifestó la Presidencia que debía tratarse en la presente sesión, y era el conflicto que crea a Mallorca la Real orden del Ministerio de Abastecimientos fecha 16 corriente («Gaceta» del 20), en la que se establece un gravamen extraordinario e inconcebible a la exportación de calzado y curtidos.

Apreciada por todos la gravedad de la disposición, equivalente a la anulación de las referidas industrias, que basan hoy su principal desarrollo en exportar los artículos gravados, se acordó por aclamación fueran expedidos desde luego los telegramas de que ya se ha hecho eco la Prensa, sin perjuicio de gestionar por todos los medios la derogación de la repetida Real orden.

Y, no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Junta municipal

Hoy se reunirá en el Ayuntamiento la Junta municipal de asociados, al objeto de tratar de los siguientes asuntos:

Nombramiento de la Comisión censora de las Cuentas generales del año 1918 prorrogada en un trimestre de 1919.

Convenio suministro medicamentos Beneficencia municipal.

Arrendamiento local Guardia Civil de «El Terrero».

Id. id. Juzgados municipales y de primera Instancia.

Caso de no acudir número suficiente de señores Vocales la reunión se celebrará en segunda convocatoria el lunes próximo a la hora expresada.

En el Socorro

En la iglesia del Socorro se celebró ayer, con la solemnidad de los años anteriores, la festividad del eximio Doctor de la Iglesia San Agustín.

Por la mañana, a las ocho y media, se dió la absolución general a los Tercerarios y Cinturados de Nuestra Señora de la Consolación.

A las diez y media se celebró la misa mayor, siendo el celebrante el M. I. Sr. D. Miguel Roca, Deán. Le asistieron de diácono, el Rdo. don Antonio Lliteras, Vicario de la Santísima Trinidad; de subdiácono, el Rdo. don Leopoldo Vivern, y de presbítero asistente, el Rdo. don José Paleu.

Ocupó el púlpito el Rdo. don Nicolás Sagese.

Por la noche se celebró la conclusión de la novena del Santo.

Tanto los actos de la mañana como los de la tarde se vieron concurridísimos.

Entre los invitados a comer en el Colegio de Padres Agustinos, figuraba el Gobernador civil, señor Díez García.

Boletín religioso

MAÑANA
Santos.—Santa Rosa de Lima, virgen.

Cuarenta Horas.—Continúan en el Socorro, en honor de Ntra. Sra. de la Consolación y Correa: Exposición a las siete, y misas rezadas; por la tarde a las ocho Rosario, sermón por el Rdo. P. José Baztarrica, O. S. A., meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri, Adoración Nocturna, por el turno de San Sebastián.

Visita.—A Nuestra Señora de la Consolación, en el Socorro.

Mutualidad Balear contra Incendios

Calle de Sintas núm. 6
Por acuerdo de la Junta Directiva y en armonía con las disposiciones reglamentarias, todos los socios de esta Mutualidad deberán satisfacer en el domicilio social, cualquier día laborable de nueve a doce, dentro de los treinta días naturales siguientes al en que hubieren recibido el aviso individual que se les ha dirigido, y en su defecto, a contar desde el inmediato al de la publicación de este anuncio en el «Boletín Oficial» de la provincia, el importe de un dividendo pasivo de ochenta céntimos por cada mil pesetas del capital nominal de los respectivos seguros, expresado en sus pólizas vigentes; pasado cuyo plazo incurrirán los morosos en el recargo del 10 por 100 y se procederá contra ellos en la forma que determinan los artículos 88 y siguientes del Reglamento. Al propio tiempo deberán satisfacer los timbres e impuesto del timbre sobre las pólizas, con arreglo a las normas que tiene establecidas esta Mutualidad.